



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO

---

---

# Opinión

---

---

# BAJO RESERVA

## A los panistas les hace falta ver más beisbol



Marko Cortés

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Sin la presencia de algún liderazgo nacional, o siquiera uno de los 12 gobernadores panistas, **Marko Cortés** encabezó su segundo Consejo Nacional. Nos comentan que a lo triste de la reunión blanquiazul se sumó que la mitad de los consejeros le han pedido al presidente nacional del partido asumir una postura más enérgica ante el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**; mientras que el otro bloque le ha externado al michoacano que debería ser más moderado para lograr una mejor relación con el mandatario. Vaya esquizofrenia. Algo tendrán que aprender los panistas de los aficionados del beisbol, pues

ayer en el estadio Alfredo Harp Helú los seguidores de los Diablos Rojos del México propinaron tremenda rechifla y abucheos al Presidente. Esa oposición sí se vio.

## ¿Y los autos "machuchones" del Senado?

Mientras el presidente **Andrés Manuel López Obrador** celebró hace un mes que recaudó más de 60 millones de pesos con la venta de vehículos oficiales en una subasta, al Senado de la República parece que no le fue tan bien en un ejercicio similar que supuestamente realizó desde septiembre del año pasado. Y es que, nos cuentan, un ciudadano solicitó información al Senado sobre cuánto dinero ganó esa institución con la venta de los 170 automóviles que serían licitados desde hace seis meses, según el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Ricardo Monreal**. No obstante, nos comentan que la respuesta que otorgó el Senado a esa solicitud de información fue que la Dirección General de Recursos Materiales y Servicios Generales no encontró datos al respecto porque "al día de hoy no se ha realizado la enajenación de los vehículos en mención". ¿Dónde quedaron los autos "machuchones" de la Cámara Alta?

## Espantan con la intermedia de Salinas

Nos dicen que a **Ricardo Monreal** en esta ocasión no le alcanzan las canicas para aprobar las reformas a la Constitución en materia de revocación de mandato, y el zacatecano ha sido franco con el Presidente al respecto, pues "nadie puede ser obligado a lo imposible". La reforma que pondría al presidente **Andrés Manuel López Obrador** en las elecciones intermedias de 2021, está en manos de la oposición y nos comentan en esos grupos que si entre sus filas alguien vota al lado de la 4T, verán cómo Morena los aplastará en las urnas, como **Carlos Salinas de Gortari** hizo en sus elecciones de mitad de sexenio.



NOTIMEX

Sanjuana Martínez rindiendo protesta como titular de Notimex

## Le echan ganas a Notimex

El presidente del Senado, el morenista **Martí Batres Guadarrama**, metió particular empeño en que la periodista **Sanjuana Martínez Montemayor** pasara el último filtro de su nombramiento ante la asamblea de la Cámara Alta. Todavía más: quienes observan las incidencias del pleno nos comentan que doña Sanjuana rindió protesta al cargo con respaldo grande, lo cual se reflejó en su paseo entre escaños, el cual fue especialmente largo. ¿Se reflejará este respaldo en una agencia de noticias más robusta? Veremos.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



REBOSANTES de optimismo andan los **senadores** del **Bloque Opositor** tras echar abajo las temas que envió **Andrés Manuel López Obrador** para la **Comisión Reguladora de Energía**.

MÁS AÚN porque consiguieron que **Josefina Román** quedara como comisionada del **INAI**, por encima de quienes ellos consideraban como los candidatos "oficiales", **Elsa Bibiana Peralta** y **Ernesto Villanueva**.

Y NO QUIEREN frenar su buena racha, por lo que ya se preparan para frenar la iniciativa que viene de la **Cámara de Diputados** sobre el escabroso tema de la revocación del mandato. A ver si les alcanza el vuelo.

• • •

A QUIEN ya le enmendaron la plana es al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, **Santiago Nieto**.

Y ES QUE ya son varios los casos en los que anuncia con gran estruendo el bloqueo de cuentas bancarias a sospechosos de algún delito... y al día siguiente los afectados le ponen un frenón obteniendo un amparo.

DE AHÍ que alguien desempolvó una jurisprudencia de mayo de 2018, que define claramente que para bloquear una cuenta debe de cumplirse uno de dos requisitos: que se esté respondiendo a una solicitud de una autoridad extranjera para dar cumplimiento a un compromiso internacional de México, o que se trate de una obligación bilateral o multilateral del gobierno mexicano.

DICEN que a Nieto le expusieron como uno de los ejemplos más claros de este procedimiento el caso del ex futbolista **Rafael Márquez**, y le hicieron ver que eso de andar bloqueando cuentas no es una decisión que Hacienda o incluso la **Fiscalía General de la República** pueda tomar así nomás porque sospechan de alguien.

• • •

EN CUANTO dejaron de escucharse las declaraciones fuertes y las críticas públicas del gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, hacia **Andrés Manuel López Obrador**, en Guadalajara se hizo el milagro.

LLEGÓ el secretario de Comunicaciones y Transportes, **Javier Jiménez Espriú**, y anunció que la Línea 3 del Metro de esa ciudad estará lista y funcionando el año que entra.

¿A POCO el nuevo método para conseguir el apoyo de la Federación para proyectos que beneficien a los ciudadanos es proclamar el "Amor y Paz" hacia el Presidente y no tocarlo ni con el pétalo de una crítica? Es pregunta que no anda de "quedabién".

• • •

DICEN que debido a las sacudidas que le están dando a la confianza de los **inversionistas** las decisiones de este gobierno, los sismólogos ya bautizaron a la **4T** como... ¡**La Falla de San Andrés!** Es chiste, parezca lo que parezca.

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Política arcaica.** Hay abusos que no se pueden ocultar, y mucho menos en la era del internet, en donde todos pretenden compartir sus experiencias. Esto es lo que tiene en el patíbulo a **Oscar Gurría Penagos**, alcalde de Tapachula, Chiapas. Mientras el municipio se cae a pedazos, entre la miseria y la delincuencia, su hija presume en redes sociales su más reciente viaje a París, Francia. Sin temor a las críticas, **Florencia Gurría García**, subió las imágenes de su costosa aventura en el extranjero, la cual, según la fuente que filtró las fotografías, fue realizado a finales de febrero. La indignación es enorme por el gasto que hizo. ¡Qué coincidencia, la exreina de la Feria de Tapachula!

**2. Con uñas y garras.** A 80 años de su fundación y sin la Presidencia de la República desde hace más de seis años, el Partido Acción Nacional (PAN) anunció durante la sesión de su Consejo Nacional, que emprenderá la modificación de sus estatutos, hará alianzas con la sociedad civil y tocará las casas de puerta en puerta para recuperar el poder. **Marko Cortés Mendoza**, su líder nacional, está desesperado por encontrar la fórmula que lo regrese a la competitividad. El mismo consejero nacional, **Juan José Rodríguez Prats**, afirmó que el Partido Acción Nacional está siendo dirigido con mezquindad y con mediocridad. Así que lo mejor que podría hacer don **Marko Cortés** es hacerse a un lado del camino. Sólo así.

**3. Oscurantismo.** Hay políticos que debieron gobernar en la Edad Media. **Crispín Ordaz Trujillo**, presidente municipal de Ébano, en San Luis Potosí, es uno de ellos. Ordenó a sus funcionarios ni emitir información ni proporcionar entrevistas a una reportera en particular, **Guadalupe Banda Pacheco**, luego de haber sido exhibido en un acto público como presunto responsable de un desfalco al municipio por cerca de 300 millones de pesos. En la publicación, que derivó en implementar la "Ley mordaza", los mismos pobladores lo acusan de corrupción. **Crispín Ordaz Trujillo** es tan hábil que ahora su nombre estará por todos lados; sobre todo en las carpetas de investigación. ¿O no?

**4. Capricho.** Como un mal perdedor está quedando el perredista **Carlos Martínez Amador**. Sin importar que falten menos de 10 días para el arranque de la campaña de la elección extraordinaria a la gubernatura en Puebla, el sol azteca se enfrasca en otro conflicto interno. El exdiputado, al quedar fuera de la opción de competir por la gubernatura bajo las siglas del Partido de la Revolución Democrática por la decisión del Comité Ejecutivo Nacional para apoyar a **Enrique Cárdenas**, decidió tomar el partido y atrincherarse en la sede. Acusa imposición. Pero más le duele no contar con los recursos del partido para operar en Puebla que no estar en la boleta electoral. Al final, todo se resuelve con unos cuantos pesos. Penoso.

**5. Clase.** Miembros del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) llamaron a la unidad tras nombrar a **Luis Miguel Barbosa Huerta** como candidato al gobierno de Puebla. "Me siento pateado por el partido, pero no seré obstáculo", afirmó **Alejandro Armenta**. "Ello lo expresé claramente en la reunión (de ayer): designaron a un candidato por conocimiento, no por competitividad", precisó. El exaspirante a la gubernatura sostuvo que regresará al Senado y aseguró que, desde San Lázaro, respaldará al Movimiento Regeneración Nacional durante "la siguiente batalla", que es ganar la elección extraordinaria. "Seguiré aportando a la Cuarta Transformación de México; no me verán golpeando a mi partido", agregó. Cuando la dignidad y el estilo van de la mano. Bien bajado ese balón, sin rencores.

## TRASCENDIÓ

**QUE** el presidente **Andrés Manuel López Obrador** no solo lanzó la primera bola para inaugurar la nueva guarida de los Diablos Rojos del México, sino que atestiguó junto con su hijo **Jesús** cerca de una hora el partido contra los Padres de San Diego.

Otras figuras públicas que acompañaron al anfitrión **Alfredo Harp Helú** fueron los hermanos **Alejandro** y **Eduardo Murat**, **Esteban Moctezuma**, **Claudia Sheinbaum**, **Onésimo Cepeda** y **Mariana Benítez**, entre muchas más. En tanto, **José Antonio Meade** disfrutó del encuentro desde la tribuna.

**QUE** a **Miguel Barbosa** le preocupan poco o nada las amenazas lanzadas por el coordinador de asesores de Morena en el Senado, **Alejandro Rojas Díaz Durán**, quien asegura que el poblano fue electo candidato a la gubernatura mediante una encuesta *patito* y amenaza a la presidenta nacional, **Yeidckol Polevnsky**, con llevar el caso a las instancias de dirección de partido.

Esta semana su principal contendiente, **Alejandro Armenta Mier**, anunció que impugnará el proceso ante la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, y hoy ofrecerá conferencia de prensa en Puebla, acompañado de diputados de PT, PES y Morena, para anunciar que habrá cero apoyo a **Barbosa**. La tragedia en Puebla también está costando demasiado a Morena.

**QUE** en el equipo de **Ivonne Ortega** se cuida todo detalle para evitar que su compañero de fórmula para la dirigencia nacional del PRI se convierta en su talón de Aquiles. Hasta ahora se ha mencionado a **José Encarnación Alfaro** como probable acompañante en el proceso, pero sus presuntos vínculos con el grupo de **Cuauhtémoc Gutiérrez** son el principal obstáculo.

**QUE** **Elsa Bibiana Peralta**, comisionada del InfoDF, va casi diario al Senado, en particular a las oficinas del PRD, que encabeza **Miguel Ángel Mancera**, para gestionar el apoyo político que le permita convertirse en comisionada del INAI; sin embargo, su intento de brincar del organismo capitalino al nacional no es bien visto porque la funcionaria se amparó para que no le quitaran el cargo cuando se renovó el pleno del InfoDF.

# Contra el acoso

**E**l acoso sexual toma diferentes formas: desde la intimidación física directa (tocamientos o roces) hasta el hostigamiento verbal o no verbal de intensidad diversa (desde alusiones o comentarios de índole sexual, hasta expresiones o propuestas directas a la víctima), incluso una sola mirada puede tener un carácter intimidante.

Si bien las encuestas hacen palpable la forma en que en ese sentido mujeres y hombres nos relacionamos en los espacios públicos, hay que admitir también que una inmensa mayoría de los incidentes quedan fuera de los sondeos, sin mencionar de los pocos que llegan a oídos de las autoridades, dado que muchos de los afectados, cuando no

ha habido una consecuencia material, optan por no denunciar y dejar todo en el plano de lo anecdótico. A veces, aun cuando se recurra a una autoridad de primer contacto, como un policía, éste suele ser el primero que desaconseja hacer llegar el caso ante el Ministerio Público alegando que sólo se tratará de una pérdida de tiempo en la que no se podrá resolver nada, o hasta se culpará a la víctima de haber propiciado que le faltaran al respeto.

De unos pocos años hacia acá, a la par de que los teléfonos celulares incorporaron cámaras en los dispositivos, se ha ve-

nido haciendo cada vez más frecuente una nueva forma de acoso: el de la toma de imágenes de las personas sin su consentimiento, puesto el énfasis en las que tienen un carácter sexual, consistentes en fotos o videos centrados en partes del cuerpo, especialmente de las mujeres. En esta modalidad se señala que existe todavía un vacío legal que no considera aplicar penas severas contra quienes así proceden, pese a que algunos más allá de capturar tales imágenes para su visualización personal, obtienen satisfacción de exhibir, compartir e intercambiar sus hallazgos de manera pública en redes sociales, y algunos hasta llegan a monetizarlos, es decir, obtener ganancias económicas al colocarlos en sitios y páginas de pornografía. Otra modalidad es el ciberacoso, en el que desconocidos comienzan a hostigar a una mujer a quien han contactado a través de redes sociales.

Si bien algunas medidas han sido implementadas por las autoridades para reducir la incidencia del acoso en los espacios públicos, como la separación de hombres y mujeres en el transporte público, esto no deja de volverse una contradicción en sí misma en un momento en que se proclama la igualdad entre géneros. Nos hemos conformado en poner barreras físicas cuando que lo que hay que cambiar es el sistema punitivo contra el acoso y la mentalidad en cuanto a las diferencias de género y el respeto que como individuos nos debemos. ●

EDITORIAL

24 MAR 2019

Página: 12 Sección: Opinión

# EL CABALLITO

## Van por castigos más duros contra acosadores



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Paula Soto Maldonado**

Nos adelantan que dado que hay una serie de iniciativas en el Congreso de la Ciudad de México para endurecer las penas contra el acoso sexual a mujeres, incluido el que ocurre en el ámbito digital —como hoy publica en su edición impresa esta casa editorial—, se están alistando cambios en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia para que ingrese la diputada local de Morena, **Paula Soto**, en lugar de la otrora legisladora morenista, **Martha Ávila**. Nos dicen que el tema está ya planchado y será el próximo lunes cuando se vote en la Junta de Coordinación Política y la propuesta avance. Nos comentan que este ajuste es para reforzar la agenda de género que traen varios legisladores, como la del Partido Verde, **Alessandra Rojo**, y el priista, **Miguel Ángel Salazar**, y piensan que con la expansionista Paula Soto, quien ya preside la Comisión de Mujeres, le darán empuje a estos temas que, nos dicen, sí saldrán este mismo periodo de sesiones.



**Juan Manuel Pérez Cova**

## Presumen que se normaliza situación laboral de Bomberos

Para la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, se va normalizando la situación laboral en el Heroico Cuerpo de Bomberos, luego de las acusaciones de venta de plazas al interior de la organización. Nos recuerdan que ya se han estado alcanzando acuerdos para revisar los casos y también pagar los sueldos. Ahora bien, aunque doña Claudia ha pintado su raya respecto a las investigaciones del or-

den federal contra el líder sindical de los Bomberos, **Ismael Figueroa**, nos dicen que su gobierno no permitirá corrupción, por lo que el director general de la agrupación, **Juan Manuel Pérez Cova**, ha presentado más de mil quejas ante la Secretaría de la Contraloría General referentes al organismo. ¿Será que el actual gobierno logre limpiar a esta organización?

## Podrían ampliar permisos temporales a scooters y bicis sin anclaje

Nos comentan que los permisos definitivos para la operación de los scooters y bicis sin anclaje podrían definirse después del tiempo previsto y es que la vigencia de las autorizaciones temporales vence este lunes y se espera que ese día, el titular de la Secretaría de Movilidad, **Andrés Lajous**, dé a conocer los lineamientos y quiénes sí podrán seguir operando, pero lo que ayer se barajaba entre las empresas es que ese permiso de 45 días se ampliaría más tiempo aunque no especificaron los motivos. Mientras sean peras o manzanas, los que están desesperados son los dueños de estas empresas, quienes aseguran que la situación económica ya empieza a complicarse, mientras que los peatones al parecer seguirán con la molestia de encontrarse a los monopatines eléctricos en las banquetas.

## Los pendientes que ahogan a la nueva titular del ISSEMyM

Nos refieren que **Bertha Alicia Casado**, quien lleva un mes como directora del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), tiene una labor ardua al frente de la institución, puesto que debe encarar varios pendientes. Por ejemplo, nos dicen, uno de ellos es el adeudo que tiene la Universidad Autónoma del Estado de México con dicho instituto, pues pese a que dijo que sí realizó los respectivos descuentos a los trabajadores, no alcanza a solventar los 2 mil millones de pesos que le requiere el ISSEMyM. Además, diputados mexiquenses insisten en que una empresa externa realice una auditoría ante las dudas que ha generado el manejo de sus finanzas.



**Bertha Alicia Casado**